


Оптимизация в облправительстве 
В соответствии с указом губернатора Алексея Гордеева де-

партамент по развитию предпринимательства и потребитель-
ского рынка  присоединён к департаменту промышленности 
и транспорта с переименованием последнего в департамент 
промышленности, предпринимательства и торговли Воро-
нежской области. Кроме того, Управление автомобильных 
дорог и дорожной деятельности переименовано в департамент 
транспорта и автомобильных дорог Воронежской области; 
ему передаются функции в сфере транспорта и транспортной 
инфраструктуры с соответствующим кадровым обеспечением 
из департамента промышленности и транспорта.

Лицом к реальной экономике
Новые планы инвестиционной деятельности Московского 

Индустриального банка на территории Воронежской области 
обсуждены на встрече  губернатора Алексея Гордеева с прези-
дентом Банка Абубакаром Арсамаковым. Речь шла, в частно-
сти, о строительстве современного крахмалопаточного завода. 
Новое производство планируется разместить в Аннинском 
районе в непосредственной близости от Аннинского элева-
тора, который в 2011 году за счёт инвестиций Московского 
Индустриального банка нарастил свои мощности по хране-
нию зерна сразу на 140 тысяч тонн. На встрече, прошедшей с 
участием члена Совета Федерации, заместителя председателя 
Комитета по экономической политике Геннадия Макина, 
были затронуты и другие направления инвестиций Банка в 
экономику региона, в том числе в масштабный проект в сфере 
АПК в Воробьёвском муниципальном районе.

«Орбита» для NASA
На следующей неделе ожидается  визит в Воронеж  деле-

гации NASA (Национальное управление по воздухоплаванию 
и исследованию космического пространства США). Его 
цель  – посещение площадки ЗАО «Орбита». Ранее стороны  
заключили контракт на модернизацию модуля Международ-
ной космической станции - предприятие осуществит замену 
своего оборудования, произведенного для МКС в конце 90-х 
годов, на современное. 

Защитить  вкладчиков
Член Совета Федерации  Сергей Лукин провел приём 

граждан в Общественной приёмной Дмитрия Медведева. 
В ходе его была поднята актуальная проблема – защита 
интересов вкладчиков и возврат профсоюзных взносов, за-
мороженных на счетах обанкротившегося «Инвестбанка». 
«Государство должно учесть те ошибки, которые высветила 
ситуация с этим и  ему подобными банками, - отметил сена-
тор. – В ближайшее время мы пригласим в Совет Федерации 
главу Центробанка России Эльвиру Набиуллину и заслушаем 
её. Я убежден, что ныне нужна новая схема защиты интересов 
вкладчиков банков». Что касается профсоюзных взносов, то 
без судебного разбирательства обойтись вряд ли  получится, 
считает Сергей Лукин.

В  мэры Семилук – по конкурсу
Депутаты городского Совета Семилук объявили конкурс 

на замещение вакантной  должности главы администрации. 
Он состоится 11 февраля. Создана конкурсная комиссия под 
председательством Сергея Маршавина - главы городского 
поселения. Предыдущий мэр Николай Марков уволился с 
занимаемой должности по собственному желанию. Сейчас он 
находится под следствием, его обвиняют в получении взятки 
и превышении должностных полномочий.

Сообщения подготовили  
Алексей СОЛОВьёВ, Николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно, снег, местами сильный, 
метель, на дорогах – снежные заносы; 
ветер северо-восточный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; темпе-
ратура -8…-13.

24 января по области – облачно 
с прояснениями, небольшой или 
умеренный снег, местами метель, на 
дорогах – снежные заносы; ветер 
северо-восточный, умеренный, места-
ми порывистый; температура ночью 
-13…-18, днём -10…-15.

25 января по области – перемен-
ная облачность, ночью местами 
небольшой снег, днём без осадков; 
ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -17…-22, днём 
-13…-18.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

марина усоВа

Оказывается, на улице 
Ломоносова произошла ком-
мунальная авария, в резуль-
тате которой теплоснабжения 
лишились 14 многоквартир-
ных домах. По словам мэра 
Александра Гусева, работы по 
устранению ЧП начались не-
замедлительно. Ликвидацией 
чрезвычайного происшествия 
занималась городская ава-
рийная служба. В 23 часа 40 
минут 19 января теплоснаб-
жение в жилых домах было 
восстановлено. 

«В ближайшее время будут 
приняты меры по утверж-
дению резервной схемы те-
плоснабжения этого микро-
района», – заверил градона-
чальник губернатора Алексея 

Гордеева в ходе их рабочей 
встречи 20 января. Он уточ-
нил, что теплоснабжающая 
организация, в ведении ко-
торой находится аварийный 
участок, не принадлежит 
городу и оказалась не готова 
к возникшей ситуации.

Мэр сообщил также о ситу-
ации с отключением 18 января 
холодной воды в домах по ули-
цам Туполева, 232-й Стрелко-
вой дивизии и Маршала Жу-
кова. Причина – устранение 
дефекта на трубопроводе. В 
тот же день водоснабжение 
было возобновлено. 

Кстати, в ходе встречи 
Алексей Гордеев поручил 
Александру Гусеву особое 
внимание уделять расчис-
тке городских тротуаров от 
снега.

Новые угрозы для россии
Новые вызовы и угрозы военной безопасности России на-

метились в последние годы, заявил в выступлении на коллегии 
Минобороны глава военного ведомства генерал армии Сергей 
Шойгу. Среди них он отметил «развертывание глобальной 
системы ПРО и размещение её компонентов близ российских 
границ, создание новых эффективных средств высокоточного 
оружия в обычном оснащении, милитаризацию космического 
пространства». В этой связи «мы вынуждены принимать от-
ветные меры», сказал министр. 

Огонь, булыжники и первые смерти 
В центре Киева у входа на футбольный стадион «Динамо» 

с новой силой вспыхнули столкновения между оппозицио-
нерами и представителями правоохранительных органов. По 
официальным данным, в ходе противостояния пострадали 
около ста манифестантов и 163 сотрудника милиции. Оппо-
зиция сообщила о смерти 22-летнего активиста, получившего 
травмы во время столкновений на улице Грушевского в Киеве. 
Ранее сообщалось ещё об одном активисте, погибшем в ходе 
беспорядков: он 20 января упал с 13-метровой колоннады ста-
диона «Динамо», откуда манифестанты закидывали милицию 
бутылками с зажигательной смесью.
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А резервной  
схемы не было…
Почему 18  и 19 января в сильный мороз сотни жи-
телей Воронежа остались без отопления и воды?

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 23 по 29 января: 

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

23, четверг (пик с 8 до 11 часов);
24, пятница (пик с 9 до 11 часов);

25, суббота (пик с 18 до 20 часов);
29, среда (пик с 5 до 8 часов).

Многие российские граж-
дане до сих пор не знают, 
зачем им нужна эта серая 
невзрачная бумажная кар-
точка под названием «Стра-
ховой медицинский полис»? 

борис Ваулин 

Мы предъявляем его в реги-
стратуре поликлиники или в при-
ёмном отделении больницы, чтобы 
получить необходимое лечение. И 
для нас в большинстве случаев на 
этом его функция заканчивается. 
Однако если нам отказывают 
в лечении или в результате его 
возникли серьёзные претензии к 
медучреждению, то именно тогда 
полис становится тем главным до-
кументом, который позволяет нам 
обратиться в страховую компанию 
за защитой своих прав. 

Полисы медстрахования есть 
почти у всех граждан РФ, выдают-
ся они на определенный срок или 
являются бессрочными. 

Новым законом об обязатель-
ном медицинском страховании 
было определено, что с 1 мая 2011 
года начнёт действовать медполис 
нового образца. Сначала предпо-
лагалось, что он будет включён в 
состав универсальной электронной 
карты (УЭК), которая с 1 января 
2014 года должна быть на руках у 
всех россиян, за исключением тех, 
кто по религиозным и другим моти-
вам отказался от ее получения. 

Это была, конечно, опрометчи-
вая идея правительства - в такой 
короткий срок попытаться выдать 
новые электронные документы 
всем гражданам. Когда поняли, что 
сроки нереальные, были внесены 
поправки в закон, на основании 
которых полисы, полученные до 
1 января 2011 года, сохранили 
свое действие. За исключением 
двух случаев: если срок действия 
их не закончился, и если полис 
оформлен как бессрочный. В та-
ком случае гражданин может не 
торопиться и поменять полис на 
новый, когда сочтёт это нужным. 
При этом выбрать медицинскую 
страховую компанию, которой 
больше доверяет. 

Впрочем, остаются некоторые 
вопросы. Их журналист «Комму-
ны» адресовал директору Терри-
ториального Фонда медицинского 
страхования Дмитрию Автоно-
мову. 

– Дмитрий Леонидович, мно-
гие россияне весьма безалаберно 

относятся к медицинским доку-
ментам. Если человек пришёл в 
поликлинику к врачу, а медсестра 
обнаруживает, что срок действия 
полиса истёк, например, в 2010 
году, имеет ли право врач отказать 
такому пациенту в помощи?

– В случаях, не терпящих от-
лагательства, помощь, конечно, 
будет оказана, даже если больной 
вообще без полиса пришёл. Но это 
не значит, что к документам можно 
относиться небрежно. Если граж-
данин пришёл в порядке планового 
обследования, то без полиса ему 
могут отказать. Причина проста: 
медучреждение понесёт на лечение 
затраты, которые ему кто-то дол-
жен компенсировать – это может 
быть или государство, или страхо-
вая организация. Получить полис 
нет никакой проблемы. Даже если 
вы не определились окончательно 
со страховой медорганизацией, 
можно прийти в любую из них, 
написать заявление и временное 
свидетельство выдадут сразу же. 
С этим временным удостоверением 
пациент может ходить на приём к 
врачу, пока не будет подготовлен 
постоянный документ.

– Детские полисы выдают те-
перь со дня рождения. Они имеют 
сроки годности, чем-то отличают-
ся от взрослых? 

– Нет, новые полисы в форме 

электронных пластиковых кар-
точек сроков годности не имеют. 
Детские полисы от взрослых ничем 
не отличаются. Форма такая же, 
указываются фамилия, имя, от-
чество, дата рождения,  пол, место 
постоянного проживания. 

– С чем всё же связана проце-
дура замены старых полисов на 
новые, электронные?

– Объективная причина в том, 
что до 2011 года в нашей стране не 
существовало единой системы учё-
та застрахованных лиц. В каждой 
области страховыми компаниями и 
территориальными фондами ОМС 
вёлся свой учёт застрахованных. 
Что происходило? Житель одного 
региона, находясь на отдыхе или 
в командировке на территории 
другого, обратившись в ЛПУ за 
бесплатной медпомощью, мог по-
лучить отказ. Из-за отсутствия еди-
ной базы данных медучреждения 
не могли проверить, является ли 
полис, выданный в другой области, 
действующим и получат ли они 
оплату за лечение иногороднего 
пациента. Медиков можно было 
понять, тем не менее, подобные 
ситуации вызывали немало кон-
фликтов и недовольство людей. 

– Теперь это исключается? 
– Будем надеяться, потому что 

создана единая система учёта за-
страхованных лиц  Российской 

Федерации. Новый полис пред-
ставляет собой пластиковую карту 
со специальным чипом, в который 
занесены все данные о владельце в 
зашифрованном виде. Все данные 
о пациенте, который предъявил 
полис, можно уточнить через ком-
пьютерную систему в течение не-
скольких секунд.

– Электронный полис может 
выполнять какие-то дополнитель-
ные функции?

– Карта может использоваться 
и в инфоматах, которые понемногу 
уже начинают появляться в ЛПУ, 
а постепенно будут установлены 
везде. Пациент придёт в поликли-
нику, и ему не потребуется вста-
вать в очередь в регистратуру. Он 
подойдёт к такому электронному 
идентификатору, вставит пла-
стиковую карточку, наберёт слу-
жебный номер врача, к которому 
он бы хотел попасть на приём, и 
получит информацию о том, когда 
он сможет прийти на приём. Нынче 
упор делается на развитие в здра-
воохранении информационных 
систем. Возможно, через несколько 
лет вместо нынешних потрёпанных 
«гроссбухов» появятся и электрон-
ные медицинские карты, в которых, 
как в нынешних флэш-картах, 
будет храниться вся информация 
о пациентах. 
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Бумажный полис  
вам ещё пригодится!

Здравоохранение | Стоит ли поддаваться ажиотажу и менять бумажный полис на пластиковый? 
Почти две тысячи ново-
бранцев из Воронежской 
области отправились в 
армию в осенний при-
зыв. 

Валерий ВалентиноВ

В ходе осенней призывной 
кампании 2013 года на ком-
плектование воинских частей 
Вооружённых сил РФ из наше-
го региона отбыли1955 человек. 
Как сообщил на оперативном 
совещании в облправительстве 
военный комиссар Воронеж-
ской области Сергей Панков, 
норма призыва, установленная 
для региона, выполнена полно-
стью. Также с поставленной 
задачей по отбору новобранцев 
справились все муниципальные 
районы Воронежской области.    
По словам военного комиссара, 
прослеживается положитель-
ная динамика в части годности 
призывников к военной служ-
бе. Несмотря на повышение 
престижа и привлекательности 
армейской службы, всё же на-
ходятся такие, кто  уклоняется 
от выполнения конституци-
онного долга. В ходе осенне-
го призыва на медицинское 
освидетельствование и на от-
правку в войска не прибыли 
четыре жителя региона. Всего 
в настоящее время в розыске 
остаются 1114 призывников-
уклонистов.

Губернатор Алексей Гордеев 
напомнил, что ещё несколько 
лет назад в розыске числилось 
более пяти тысяч человек. Од-
нако сегодняшний показатель 
глава региона назвал недопу-
стимо высоким.

- Давайте используем все 
возможные ресурсы, в том чис-
ле родительскую обществен-
ность, возможности мобильных 
систем, будем повышать от-
ветственность работодателей 
и так далее. Это ненормально, 
когда столько людей числится 
в розыске. Большинство из 
них уже даже не живут на тер-
ритории области, почему они 
стоят у нас на учёте? – добавил 
губернатор.

Глава региона поручил про-
вести проверку данных о тех 
жителях области, кто числится 
среди уклонистов от военной 
службы и находится в розы-
ске.

От себя  
не убежишь

НОВОСТИ

twitter.com/KommunaNews
одной строКой

Реклама.

Валерий сеВерный

Напомним, что метал-
лический остов  собира-
ли на ОАО «Павловский 

судостроительно-судо ремон-
т ный завод». А вот деревян-
ную часть – палубы, мачты и 
все «внутренности» – сделали 
в Карелии, на верфи «Варяг», 

предприятии, специализи-
рующемся на строительстве 
деревянных судов, в том чис-
ле копий исторических ко-
раблей. Летом того же года 

департамент архитектуры 
и строительной политики 
Воронежской области под-
писал с проектным институ-
том «Гипрокоммундортранс» 
контракт на выполнение 
проектно-изыскательских 
работ береговой инфраструк-
туры стоянки судна-музея  
«Гото Предестинация».  

На днях, как сообщили 
«Коммуне» в  указанном 
выше институте, проект бе-
реговой инфраструктуры 
прошёл государственную 
экспертизу. Теперь известно, 
как преобразится Адмирал-
тейская площадь, когда здесь 
пришвартуется «Божие пред-
видение». 

Кстати, аналог корабля 
ХVIII века – самое что ни на 
есть современное самоходное 
судно, снабжённое системами 
пожаротушения и жизнеобе-
спечения, а также системами 
навигации ГЛОНАСС /GPS.

Стоит отметить, что про-
ектировщикам удалось гар-
монично  объединить  зону 
отдыха  с  главным элемен-
том береговой инфраструк-
туры - понтонным причалом, 
грузоподъёмность которого 
составит 60 тонн. При этом 
предусмотрено, что при сто-
янке с берега на судно будут 
подаваться вода и электро-
энергия. Причём плавучий 

музей  при отключении от 
береговых сетей сможет рабо-
тать в автономном режиме за 
счёт собственных источников 
электроэнергии, запасов то-
плива и пресной воды.

Помимо этого на берегу 
появится ротонда из искус-
ственного камня с восемью ко-
лонами, а в центре установят 
киоск, где посетителям можно 
будет получить информацию 
о работе судна-музея и про-
дажи экскурсионных билетов. 
Аукцион на строительство 
береговой линии объявили 
ещё 11 января, по условиям 
контракта подрядчик должен 
завершить работы к 10 июля, 
чтобы сдать объект 30 июля 
нынешнего года.

Проект значимый и на-
ходится под личным кон-
тролем губернатора Алексея 
Гордеева. Именно ему при-
надлежит идея воссоздать 
копию первого русского 
линейного корабля «Гото 
Предестинация», построен-
ного Петром I в 1700 году. По 
его мнению, главная миссия 
корабля - воспитательная, 
чтобы сегодняшняя моло-
дёжь помнила подвиги рус-
ских воинов, гордилась этим 
и передавала это следующим 
поколениям.  

Да и гостям не грех будет 
узнать, что не где-нибудь, 
а в Воронеже, Пётр I начал 
строить регулярный Военно-
морской флот.

Музей под парусами
город |  Утверждён проект береговой инфраструктуры для  «Гото Предестинации» («Божие предвидение»)  
Как уже сообщала «Коммуна», в конце июля прошлого года к Адмиралтейской 
набережной Воронежа был пришвартован стальной корпус копии петровского 
линейного корабля «Гото Предестинация». 

спраВКа «Коммуны»
«Гото Предестинация» – 58-пушечный линейный корабль, 
первое крупное военное судно отечественной постройки. 
название (в переводе - «божие предвидение») означало 
предопределенность для россии иметь флот. 
Заложен в Воронеже в 1698 году, спущен на воду в 1700-м. 
Проект корабля составлен лично Петром I на основе чер-
тежа английского судна. корма была украшена аллегори-
ческими скульптурами, изображениями и богатой резьбой, 
каюты отделаны ореховым деревом. 
После Прутского похода (1711 год) и заключения мира с 
турками, по которому россия потеряла право иметь флот на 
азовском море, корабль был продан туркам.
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Так будет выглядеть набережная у места стоянки корабля.
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Виктор АЛЕКСЕЕВ

Разрушение «Химпродук-
та» началось в 2008 году с 
трагической гибели одного из 
трех его владельцев - Геннадия 
Селедкова, которому принад-
лежали 24 процента акций. 
В тот момент контрольным 
пакетом, составлявшим ровно 
половину всех акций, владел 
Сергей Волков, еще 26 про-
центами распоряжался Сергей 
Насонов, который к тому же 
занимает высокую должность в 
ОАО «ГАЗПРОМ». Когда род-
ственники погибшего Селедко-
ва задумались о вступлении в 
наследство, оказалось, что Ген-
надий таинственным образом 
продал свою долю Насонову, 
который и предъявил договор 
купли-продажи. Причём про-
дал Селедков долю ровно за 
пять дней до своей гибели. Так 
или иначе, а Насонов, добавив 
к своей доле пакет акций по-
гибшего участника, становится 
хозяином половины завода, что 
дает возможность управлять 
заводом на равных с Сергеем 
Волковым, владеющим второй 
половиной завода. 

Ошарашенные такой ново-
стью, наследники Селедкова 
обратились в суд с иском о при-
знании сделки недействитель-
ной. Экспертиза, назначенная 
в ходе судебного разбиратель-
ства, делает вывод, что подпись 
Селедкова на договоре – не что 
иное, как подделка. На осно-
вании этого судья признает 
сделку недействительной, тем 
самым возвращая бывший 
расклад долей между участ-
никами.

Однако директор Владимир 
Смурыгин, который обязан 
был привести в соответствие 
доли участников «Химпродук-
та» путем внесения изменений 
в реестр юридических лиц, в те-
чение нескольких лет по какой-
то причине этого не делает, и в 
реестре по-прежнему числится 
участник Насонов с половиной 
всех долей.  

А тем временем активы 
предприятия начали уходить на 
счета других фирм. В 2010 году 
Насонов создаёт ООО «Тренд» 
и вскоре предлагает Волкову 
продать «Тренду»большую 
часть площадей «Химпродук-
та». Однако получает отказ. 
Но проходит время – и Волков 
узнает, что половина производ-
ственных помещений, согласно 
Росреестру, уже числится за 
ООО «Тренд». 

Волков требует признать 
сделку по выводу половины 
площадей завода недействи-
тельной. Новое судебное разби-
рательство и новое разоблаче-
ние: экспертиза выяснила, что 
сделка о продаже имущества 
«Химпродукта» «Тренду» не-
действительна на основании 
того, что подпись Волкова в 
документе была… подделана. 
К тому же, согласно данным 
экспертизы,  участок и четы-
ре здания проданы фирме-
посреднику по цене в 13 раз 
ниже их действительной стои-
мости, что является убыточным 
для Общества! Более того, как 
выяснилось позднее, продав 
производственные мощности 
и оборудование по заведомо 
заниженной цене, директор, 
без согласования с участни-

ками, берет в аренду у того же 
«Тренда» проданное «Химпро-
дуктом» имущество, но уже со 
стоимостью годовой арендной 
платы в несколько раз выше, 
чем его продажная цена.

- Как только я начал раз-
бираться в ситуации и вникать 
в смысл происходивших про-
цессов, поднимать документы, 
наводить справки, меня стали 
настойчиво изолировать и от 
документов, и от самого заво-
да, - вспоминает соучредитель 
ООО «Химпродукт» Сергей 
Волков.

Началось с того, что дирек-
тор «Химпродукта» перестал 
выполнять распоряжения Вол-
кова, а затем и вовсе дал охране 
команду не пускать второго 
учредителя на предприятие. 
Волков был вынужден обра-
титься в Арбитражный суд с 
требованием о предоставлении 
ему документов о деятельности 
завода, поскольку в течение 
двух лет его даже не приглаша-
ли на общие собрания участни-
ков и скрывали положение дел 
на предприятии. 

Решив отстаивать свои пра-
ва на «Химпродукт», в августе 
2012 года Сергей Волков ини-
циировал проведение общего 

собрания с целью переизбрания 
директора предприятия. Насо-
нов, у которого все еще числи-
лось в реестре 50 процентов 
всех долей, несмотря на то, что 
был приглашен, на собрание 
не приехал. Директора переиз-
брали, но зарегистрировать его 
в налоговом реестре удалось 
лишь в марте 2013 года, когда 
Волкову, в конце концов, уда-
лось, да и то только в судебном 
порядке, добиться от налоговой 
службы перерегистрации паке-
та акций покойного Селедкова 
на «Химпродукт».  

Примерно в этот же период 
некое ООО «Стройинвест» 
предъявляет заводу иск на 6,7 
миллиона рублей. Из исковых 
документов следует, что ООО 
разместило в «Химпродукте» 
заказ на производство краски. 
По условиям договора «Строй-
инвест» обеспечивает завод 
необходимыми материалами. 
Но краска у предприятия по 
каким-то причинам не получа-
ется: сырье испорчено, заказан-
ного продукта нет, а большая 
часть полученной предоплаты 
перечислена в известный нам 
«Тренд»…

Новый директор «Химпро-
дукта» начинает выяснять, как 

такое могло произойти. Вызы-
вает к себе поочередно масте-
ров, кладовщиков, рабочих. Все 
они заверяют, что такого сырья 
на завод не поступало, и вообще 
в указанный период времени 
у предприятия в принципе не 
было никаких заказов. Чтобы 
разобраться, в чем была нару-
шена технология изготовления 
краски, директор направляет 
запрос в аккредитованную 
химическую лабораторию. 
Эксперты дают неожиданное 
заключение: из указанных 
ингредиентов краску вообще 
невозможно произвести. 

Но, как потом выяснилось, 
материалы поставлялись на 
изготовление не краски, а 
лака. Производить его  пред-
полагалось на арендованной у 
«Тренда» установке. По сути 
дела, она была подпольной 
- не прошла сертификацию, 
не имела допуска к работе. 
Эксплуатация такого объекта 
угрожала настоящей экологи-
ческой катастрофой.  Случись 
взрыв этой установки – на 
воздух взлетела бы половина 
города. К тому же лак варили 
по-тихому – по ночам. 

Так или иначе, а суд вы-
носит решение взыскать с за-

вода в пользу «Стройинвеста»  
6,7 миллиона за невыполнен-
ный заказ. 

«Но при чем тут один из 
соучредителей?» - спросит 
читатель, заинтересовавшийся 
поистине детективным раз-
витием событий на заводе и 
уже понявший, что к чему. 
Да при том, что владелицей 
«Стройинвеста» является не 
кто-либо, а родная сестра Сер-
гея Насонова.

А прежний директор про-
должает удерживать у себя 
документы и печати завода. 
В судах же «всплывают» все 
новые и новые долги аффи-
лированным лицам одного из 
соучредителей, образовавшие-
ся как раз в период прежнего 
руководства...  

Пока шли дележ завода и не-
разбериха в руководстве, ООО 
«Химпродукт» окончательно 
пришло в упадок: последний 
год завод не работает. В связи 
с имеющимися долгами на 
предприятии новый директор 
инициирует иск о банкротстве 
завода. По мнению его адвока-
тов, на сегодня это единствен-
ная возможность сохранить 
оставшееся имущество и рас-
считаться с долгами.

Но, по словам Волкова, и на 
этом этапе его действия встре-
чают сопротивление со сто-
роны различных оппонентов. 
Недавно руководство завода 
застало на территории машины, 
которые вывозили оборудова-
ние. Пока вызывали полицию, 
разбирались с охраной, два гру-
зовика с оборудованием успели 
покинуть предприятие. Чтобы 
пресечь дальнейшие попытки 
вывезти оборудование, Волков 
нанял ЧОП. Но не тут-то было: 
на днях неизвестные пробили 
огромную дыру в ограждении 
завода…

А двери проходной, на-
против, вот-вот будут совсем 
наглухо заколочены. Скорее 
всего, навсегда. В истории 
ещё одного отечественного 
предприятия ставится жирная 
точка.

«Химия» в особо крупном размере
Экономика | «Бизнес по-российски» очень часто приводит некогда успешные предприятия к упадку
Вновь на слуху ситуация с семилукскими 
огнеупорами. И на этом фоне никто почему-то не 
замечает того, что не стало ещё одного, некогда 
известного семилукского предприятия – завода 
по производству лакокрасочной продукции (ООО 
«Химпродукт»). Как случилось, что завод, имевший 
стабильный рынок сбыта, пришёл в упадок? Ответ 
на этот вопрос можно найти в материалах заседаний 
арбитражных судов. Хотя многие вопросы  
по-прежнему остаются открытыми.

В тиши запустения.

Сергей ЗАХАРОВ

Читатель «Коммуны» Вячеслав 
Расторгуев одобрил действия мэрии, 
поскольку «нельзя, чтобы застройщики 
ставили свои коммерческие интересы 
выше интересов покупателей жилья, 
влезающих в кредиты». Об одном со-
жалеет пенсионер: «Слово – не воробей: 
вылетело – не поймаешь. Телерепортаж 
из Подгорного, который я смотрел 25 
декабря, был интересный, но короткий. 
Хотелось бы узнать подробности». 

К сожалению, ветеран труда вряд ли 
пользуется Интернетом, иначе он знал 
бы: «Коммуна» оперативно разместила 
информацию о визите главы Воронежа 
к подгоренским строителям на сайте 
сommuna.ru. В ней отражена позиция 
городских властей. Александр Гусев 
заявил представителям компаний:

- Вы должны понимать, что, застроив 
всю территорию многоквартирными 
домами и заселив сюда 17-18 тысяч 
жителей, вы загоните их в социальную 
яму: в ближайшей перспективе разви-
вать город здесь мы не планировали и 
два миллиарда рублей обязательств на 
строительство социальной и транспорт-
ной инфраструктур на себя брать не 
будем. Пока вы не сделаете проект пла-
нировки территории в полном объёме, 

разрешений на строительство у вас не 
будет. Если же компании в отсутствие 
всех необходимых документов начнут 
самовольно возводить жилье, профиль-
ные службы предпримут все усилия, 
чтобы в судебном порядке признать 
строительство незаконным.  Кроме того, 
мы будем предостерегать жителей горо-
да от участия в долевом строительстве 
в этом квартале. 

Ещё один наш читатель - бывший 
прораб Иван Денисенко - не только 
поддерживает мэрию, которая стре-
мится навести порядок в строительстве 
жилья, но и обращает особое внимание 
вот на какое обстоятельство. «Хорошо, 
что городскими архитекторами на-
кануне выездного совещания сделан 
примерный проект планировки, где 
основная сеть – это дороги, инже-
нерные коммуникации и социальная 
инфраструктура. И ориентироваться 
надо на него». 

При этом Иван Петрович приложил 
к своему письму распечатку с сайта 
voronezh.er.ru, которую ему сделала 
внучка. В ней рассказывается про то, 
как «член регионального политсовета 
партии «Единая Россия» Александр Гу-
сев совершил инспекционный выезд на 
строительную площадку в Подгорном». 
Ручкой выделен «примечательный 

момент»: «Доехать, да и просто найти 
строительную площадку непросто: к 
ней не ведёт никаких дорог. Зато на 
въезде встречает гордый слоган: «В 
гармонии с природой, без отрыва от 
цивилизации».

 - С первой частью слогана не согла-
ситься трудно, а вот вторая – это, види-
мо, не самая удачная шутка менеджеров 
компаний, – отметил глава Воронежа в 
начале выездного совещания». 

Ещё экс-прораб подчеркнул строчку: 
«Основными застройщиками этой тер-
ритории являются четыре  строитель-
ные компании». «Какие именно? Что 
за тайна?» - помечено рядом.

Ответы на эти вопросы можно найти 
в различных изданиях как печатных, 
так и электронных. Например, в 36Оn.
Ru, Slovosti.Ru, КП-Воронеж. В част-
ности, в последнем Александр Иванов 
сообщает: основными застройщиками 
этой территории являются ООО «Инве-
стиционная строительная фирма Стэл» 
(«единственная компания, имеющая на 
сегодняшний день разрешение на строи-
тельство»), ЗАО «Воронеж-Дом», ООО 
«Транспортная компания Дормаш», 
ЗАО «Ямное». 

Кстати, 26 декабря на официальном 
сайте компании «Стэл-инвест» был 
размещён комментарий к сюжету о 
застройке микрорайона Подгорное, 
который прошёл в «Воронежских ново-
стях». В этом комментарии генеральный 
директор ООО «Стэл-инвест» Валерий 
Лукинов заявил: на сегодняшний день 
ООО имеет все необходимые право-
устанавливающие и разрешительные 
документы для строительства домов 
и детского сада на данном участке; все 
квартальные инженерные сети по со-
стоянию на 26.12.2013 года выполнены в 
соответствии с техническими условиями, 
проектно-сметной документацией и за-
ведены на площадку; для строительства 
квартальной дороги к строящимся домам 
приобретены в собственность несколько 
земельных участков - строительство 
дороги начнётся весной 2014 года. И во-
обще «в течение последних 20 лет наша 
фирма не имела ни одного факта срыва 
сроков исполнения своих обязательств 
по договорам долевого участия».

Как говорится, кто бы спорил! И 
просто замечательно, что руководитель 
печётся о деловой репутации руково-
димой им компании. Только вице-мэр 
по строительству Владимир Астанин 
выступает за деловую кооперацию 
строителей, когда говорит:

- Сами застройщики должны быть 
заинтересованы в создании конструк-
тивного проекта. Компания, начавшая 
первой осваивать эту территорию, 
взяла на себя инициативу, разработала 

проект, но он рассчитан только на её 
территорию. Мы же готовы оказать по-
мощь застройщикам при условии, что 
они будут взаимодействовать и идти 
навстречу друг другу.

Люди, которые профессионально 
занимаются строительством жилья, 
не могут не знать ту простую истину, о 
которой говорил Владимир Астанин в 
ходе выездного совещания:

- Вы идёте по тому пути, что каждый 
из вас будет сам к себе тянуть отдельную 
трубу водоснабжения, отдельную трубу 
канализации, каждый будет думать, где 
ему сделать проезд … 

Неужели принцип «каждый сам по 
себе» более отвечает интересам застрой-
щиков? Или им так привычнее и проще 
работать? Но не вчерашний ли это день? 
День сегодняшний обязывает ориен-
тироваться на покупателя квартиры, 
которому нужна не только жилплощадь 
– для него важна комфортная среда 
обитания. И это относится не только к 
микрорайону Подгорное.

И тут хотелось ещё раз процитиро-
вать Владимира Астанина. На выездном 
совещании он заверил: 

- У нас есть положительный при-
мер совместного освоения территории: 
для ведения застройки бывших земель 
ВГАУ (улица Шишкова) несколько 
крупных компаний сделали проект, 
предусматривающий всю необходимую 
инфраструктуру. 

Однако на днях в «Коммуну» позво-
нила обеспокоенная многодетная мать 
Марина Зюзина, проживающая на этой 
самой улице Шишкова:

- А вы не знаете, почему приостано-
вилось строительство школы в нашем 
микрорайоне? Может, это временное 
затишье?

Временное? Мы на то же самое наде-
емся. А соответствующей информацией, 
извините, владеет (во всяком случае 
обязана) мэрия, перед которой стоит 
ответственная задача – следить за тем, 
чтобы город развивался гармонично и 
на радость его нынешним и будущим 
поколениям.

В отрыве от цивилизации
Актуальный вопрос | Микрорайон  Подгорное – ярчайший пример того, что делалось в Воронеже в сфере 
застройки, но чего делаться не должно. Получится ли у мэрии  переломить ситуацию в городе?
В конце прошлого года широкий общественный резонанс получило 
сообщение различных СМИ о выездном совещании, которое провёл 
с застройщиками  означенного микрорайона глава Воронежа Алек-
сандр Гусев. «Разбор полётов» непосредственно на месте был связан 
с тем, что  из четырёх компаний, взявшихся обеспечить жильём до 
18 тысяч человек, разрешение на строительство имела только одна. 
А главное, эти фирмы «гнали погонные метры» и не горели желани-
ем договориться о комплексной застройке, хотя в будущем жилом 
массиве площадью 51 гектар должна быть мощная инфраструктура: 
дороги, несколько детских садов, школа  и прочее.

КСтАти
в воронеже ведётся снос  незаконно 
построенных на улице Ломоносова 
коробок высотного жилья. Долевым 
строительством без надлежаще 
оформленной документации занима-
лось ЗАО «Монолитстрой». Участок 
под новую застройку передан ОАО 
«ДсК». Комбинат «унаследовал» от 
«Монолитстроя» более 200 дольщиков. 
82 из них уже получили новые кварти-
ры, ещё 132 получат жильё в феврале.
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Быть большим слаженным дружным много-
национальным коллективом под названием 
«народ Воронежской области», призвал губер-
натор Алексей Гордеев на заседании Нацио-
нальной палаты.

Валерий КАЗАнОВ

Первое заседание  обновлённой Национальной пала-
ты при губернаторе Воронежской области состоялось в 
минувший вторник в правительстве региона. Напомним, 
этот совещательный и консультативный орган был создан 
по инициативе Алексея Гордеева в сентябре 2010 года в 
соответствии с пожеланиями общественных националь-
ных организаций.

Второй состав Национальной палаты был сформиро-
ван в октябре прошлого года. В отличие от предыдущего 
он расширен за счёт авторитетных представителей нау-
ки, культуры и спорта, а также видных общественных 
деятелей. В нем представлены двадцать два основных 
национальных сообщества, проживающих на территории 
Воронежской области. Открывая заседание, губернатор 
Алексей Гордеев отметил: результаты проведённых со-
циологических исследований показывают, что проблемы 
межнациональных отношений для жителей Воронежской 
области не являются первостепенными. И это, по словам 
губернатора, заслуга и Национальной палаты, которая 
совместно с властью шаг за шагом укрепляет межкон-
фессиональное согласие в регионе.

Подвел итоги прошлого года заместитель председателя 
Национальной палаты Газибег Магомедов. Он  рассказал 
об участии членов Палаты в ряде международных, все-
российских и региональных мероприятий. Среди них 
были названы общероссийский молодёжный форум «Мы 
– россияне», конгресс народов России «Дружба народов 
– Единство России», посвященный 15-летию Ассамблеи 
народов России, третий фестиваль «Воронеж многона-
циональный» художественных коллективов и испол-
нителей (является визитной карточкой Национальной 
палаты) и другие культурные, 
спортивные и благотвори-
тельные мероприятия. По 
мнению Газибега Магомедова, 
практика широких контактов, 
встреч и выступлений членов 
Национальной палаты на 
разных площадках Воронежа 
и России формирует позитив-
ное общественное мнение о со-
творчестве народов и культур 
в Воронежской области и в 
целом России. 

Вслед за Газибегом Маго-
медовичем выступили первые лица греческой, узбекской 
и украинской общин. Представитель узбекской Нелли 
Першина предложила создать в области координаци-
онные центры, оказывающие мигрантам юридическую 
помощь и правовую поддержку, что позволит наладить 
более эффективную работу общин с органами УФМС. 
Алексей Гордеев отметил, что в этом вопросе помощь 
национальных сообществ на общественных началах 
будет только приветствоваться. В том числе в адаптации 
и обучении мигрантов основам русского языка, истории 
и права Российской Федерации. 

- Человеку, приезжающему в Воронежскую область, 
если он не нарушитель, необходимо протягивать руку 
помощи в трудных ситуациях, - подчеркнул губерна-
тор. 

Декан факультета журналистики ВГУ Владимир Тулу-
пов, проанализировавший сложившуюся практику осве-
щения межнациональных отношений в региональных 
СМИ, отметил, что к продолжающемуся росту мигрантов 
не оказались готовы ни население, ни власть и ни СМИ. 
А после распада страны, как после семейного развода, 
сохранились обиды, возникают новые проблемы. По его 
мнению, в столь многонациональной стране, как Россия, 
необходимо постоянно освещать национальный вопрос в 
СМИ, но при этом учитывать объективные причины обо-
стрения межнациональных отношений, которое не обо-
шло и Воронежскую область. Владимир Тулупов назвал 
четыре основных, по его мнению, причины подобного обо-
стрения: экономическую, социально-психологическую, 
идеологическую и культурную. Он отметил, что во многом 
на изменение отношения к людям другой национальности 
повлиял развал СССР: страна пережила время истори-
ческого слома, время перманентной конфронтации.  
Касаясь специфики освещения межнациональных во-
просов в СМИ, Владимир Тулупов подчеркнул, что 
главное – соблюдать профессиональные и этические 
стандарты, то есть адекватно и объективно отражать 
реальную картину. По его словам, СМИ должны по-
казывать и резко осуждать все случаи проявления 
межэтнической неприязни и шовинизма, но при этом 
рассказывать не только о криминале, но и о социальных 
трудностях мигрантов, о людях разных национально-
стей, об их деятельности и позитивном вкладе в куль-
турную и социальную жизнь Воронежа, Воронежской 
области и страны. 

- СМИ – важный инструмент, институт влияния на 
общество. Важно и нам самим учитывать это взаимодей-
ствие, и в каком-то смысле воспитывать друг друга: как 
СМИ освещать тонкие темы и как их поднимать нам, - 
согласился с докладчиком Алексей Гордеев.

Глава региона также предложил при Национальной 
палате создать систему реагирования на материалы 
СМИ, разжигающие межнациональную рознь, являю-
щиеся «провокационными, несправедливыми и заранее 
ангажированными». 

В конце заседания выступил директор Зональной 
научной библиотеки ВГУ Аркадий Минаков, который 
рассказал о концепции общественного проекта по фор-
мированию солидарного общества. Основной темой 
выступления историка стала гармонизация социальных 
отношений, которая невозможна без гармонизации 
национальных отношений, в том числе решения так на-
зываемого «русского вопроса». 

Глава региона отметил важность затронутой темы и 
предложил рассмотреть возможность проведения научно-
практической конференции под эгидой Национальной 
палаты. Предложение было единогласно одобрено.

По итогам заседания также было принято решение из-
давать бюллетень Национальной палаты при губернаторе 
Воронежской области, создать сайт Палаты и активнее 
привлекать молодёжь к работе по укреплению межнацио-
нальных отношений на территории региона. 

- К сожалению, национальный вопрос всегда больше 
используется как потенциал для достижения целей 
конкретных людей – материальных, политических или 
каких-то еще. На нас с вами большая ответственность – 
быть примером, показать, что нет плохих народов, а толь-
ко плохие люди. Сегодня воронежскому сообществу, как 
никогда, нужна консолидация, чтобы не снизить темпы 
развития. Мы должны быть большим слаженным друж-
ным многонациональным коллективом под названием 
«народ Воронежской области», - сказал Алексей Гордеев, 
завершая заседание Национальной палаты.

Жить в мире  
и согласии

- Человеку, при-
езжающему в 

Воронежскую область, 
если он не нарушитель, 
необходимо протягивать 
руку помощи в трудных 
ситуациях, - подчеркнул 
губернатор. 

Бумажный 
полис...
начало | страница 1

Вполне возможно, что элек-
тронный полис будет давать 
возможность не только врачу, 
но и самому больному получать 
доступ к своей электронной 
карте.

– Давайте, Дмитрий Лео-
нидович, из далёкого буду-
щего вернёмся в сегодняшний 
день. В жизни, тем более 
в рыночные неустойчивые 
времена, могут возникнуть 
разные обстоятельства. Что 
нужно делать пациенту, если 
страховая компания, выдав-
шая ему полис, обанкротилась 
и исчезла?

– В отличие от компаний-
однодневок страховая меди-
цинская компания так просто 
исчезнуть не может. Информа-
ция о том, что какая-то компа-
ния уходит со страхового поля, 
обязательно появится в сред-
ствах массовой информации. 
После этого у застрахованных 
граждан будет два месяца, 
чтобы выбрать себе другую 
страховую организацию. Если 
по каким-то причинам они это 
не сделают, тогда наш террито-
риальный фонд ОМС автома-
тически передаст их в другие 
компании, работающие на тер-
ритории области пропорцио-
нально числу застрахованных 
в них лиц. Поэтому в принципе 
застрахованный человек может 
даже и не знать, в какой компа-
нии он стоит теперь на учёте. 
На его взаимоотношениях с 
районной поликлиникой или 
городской больницей это ника-
ким образом не отразится. 

– Но если он посчитает, что 
медработники недостаточно 
качественно оказывают ему 
помощь, а компания, не желая 
с ними ссориться, не отстаива-
ет в полной мере его права, как 
тогда быть?

– На недобросовестность 
страховой компании он может 
пожаловаться в наш фонд, и 
его эксперты принципиально 
изучат ситуацию. В принципе, 
если качество работы стра-
ховщиков не удовлетворяет 
пациента, он может поменять 
СМО, но это можно делать 
только раз в год.

– У меня страховой полис 
бессрочный, но хочу не отста-
вать от прогресса и поменять 
его на электронный. Это мож-
но сделать без проблем?

– Абсолютно. Обратитесь в 
свою страховую организацию, 
и вам всё бесплатно оформят. 

В новых микрорайонах людей интересует не только жильё,  
но и социальная инфраструктура.



Региональный конкурс 
юных инноваторов 
собрал в «техноложке» 
творческие команды 
из всех районов 
Воронежской области, 
столицы Черноземья, 
а также соседних 
областей. Рекордное 
число участников – 
более 500 человек! – 
яркое подтверждение 
растущей популярности 
форума. 

Стране нужны 
свои Ньютоны

Время технологических 
прорывов и стремительной 
смены облика современных 
производственных площадок 
ждёт своих героев – изобре-
тателей, рационализаторов, 
Инженеров с большой буквы. 
На отечественном рынке тру-
да растёт число инженерных 
вакансий. Открытие новых 
промышленных предприятий, 
расширение производств на-
прямую влияет на запросы 
работодателей: хорошего ин-
женера теперь, что называется, 
отрывают с руками. Государ-
ственная политика отреаги-
ровала на возникший тренд 
Президентской программой 
повышения квалификации ин-
женерных кадров. Благодаря 
её работе, только на базе Во-
ронежского государственного 
университета инженерных 
технологий профессиональ-
ную переподготовку прошли 
более 200 специалистов. 

 В то же время ситуация под-
сказывает: чтобы наверстать 
упущенное и восстановить 
прерванную связь поколений 
отечественных изобретателей и 
инноваторов, необходимо дви-
гаться вперёд семимильными 
шагами. Не допустить потери 
юных Ньютонов, бросив все 
силы на воспитание нового 
поколения физиков, химиков, 
конструкторов. Наш регион, 
как и вся страна, нуждается 
в молодых и амбициозных 
изобретателях. И начинать 
заявлять о себе молодые талан-
ты могут прямо со школьной 
скамьи. 

- Основная цель форума 
– подготовка старших школь-
ников к адаптации в быстро 
меняющемся мире, - сказал в 
приветственном слове к его 
участникам заместитель руко-
водителя департамента обра-
зования, науки и молодёжной 
политики правительства Во-
ронежской области Геннадий 
Кириченков. – Все те, кто 
сегодня отвечает за образова-
тельный процесс, за подготовку 
инженерных кадров, понимают, 
что без инновационных под-
ходов, творческого начала, не-
стандартного мышления стать 
профессиональным инженером 
невозможно. Изучение разных 
наук - это, несомненно, фун-
дамент. Но движущая сила 
– творчество. Необходимо 
признать, что многое мы в этом 
плане за последние годы по-
теряли. Национальный проект 
«Образование» обязан помочь 
преодолеть отставание. В том 
числе и благодаря энергии 
участников инновационного 
форума, а также той огромной 
работе, которую проделали 
организаторы мероприятия: 
руководство ВГУИТ, препо-
даватели вуза, школьные учи-
теля.

На суд жюри школьники 
представили более сотни ра-
бот по самым разным направ-
лениям. Увидеть их можно 
было на выставке-презентации 

«Прикладное и техническое 
творчество учащихся». Чле-
ны жюри, в состав которого 
вошли представители област-
ного правительства и област-
ного молодежного парламента, 
Торгово-промышленной пала-
ты Воронежской области, Фе-
деральной антимонопольной 
службы по Воронежской об-
ласти, руководители крупных 
промышленных предприятий 
региона, профессора, доценты 
ВГУИТ, внимательно изучили 
представленные разработки 
и экспонаты. К слову, многие 
из показанных на выставке 
моделей были действующие. 
Как правило, именно у таких 
стендов собиралось более всего 
гостей, завязывались увлека-
тельные дискуссии, проходил 
обмен мнениями. 

Из чего  
произрастают  
инновации

Постоянные участники фо-
рума – школьники из Центра 
детского технического твор-
чества (г. Лиски) – в этот раз 
подготовили несколько ин-
тересных авиамоделей (одна 
с установленной «на борту» 
видеокамерой – автор Никита 
Михайлов), а также выпол-
ненные своими руками меха-
нические игрушки (например, 
музыкальная шкатулка). 

- Привезли новый ряд мо-
делей летательных аппаратов, 
- прокомментировал руково-
дитель кружка Алексей Ми-
хайлов, - все они разработаны 
самими ребятами и выполнены 
из отходов производства: ку-
сков потолочной плитки, пла-
стиковых бутылок, пенопласта. 
Создавая каждую, школьники 
опирались на знания в самых 
разных дисциплинах. Не слу-
чайно говорится, что лишь 
на стыке различных наук и 
может родиться что-то новое и 
уникальное.

Юная изобретательница 
из Лисок Полина Сопикова 
чувствовала себя на конкурсе 
уверенно. Для девушки это 
уже четвёртый инновацион-
ный форум. И для неё, и для 
всех участников лискинской 
дружной команды – это воз-
можность не только показать 
себя, но и посмотреть на ин-
тересные разработки других 
школьников. 

Учащиеся Эртильского дет-
ского конструкторского центра 
удивили неожиданным творе-
нием – действующей моделью 
мини-мотороллера. 

- В нашем кружке занима-
ются многие ребята, которые 
в том числе хотят научиться 
ездить на мотоциклах и мопе-
дах, - охотно пояснили пред-
назначение своей разработки 
Дмитрий Демидов (9-й класс 
Эртильской МКОУ СОШ) и 
Вячеслав Рогозин (2-й курс 
ПУ №16). – У большинства 
из них пока своего транспорта 
нет. Сделали образец, который 
можно использовать вместо 
тренажёра. Теперь решили по-
казать свой необычный мини-
мотороллер на выставке. По-
чему необычный? Ни за что не 
догадаетесь, из чего он сделан! 

Как выяснилось, конструк-
ция мини-транспорта целиком 
состоит из… корпусов старых 
компьютеров. 

- Порезанные, раскроенные, 
сваренные контактной сваркой, 
зашпаклёванные, зачищенные 
и покрашенные, - раскрыл 
секрет руководитель конструк-
торского центра Леонид По-
меранцев.

Идею своей разработки 
школьники подсмотрели в 
одном техническом журнале. 
Воплотили в жизнь. Получи-
лось даже лучше, чем предпо-
лагали. Кроме удивительного 
транспортного средства, эртиль-
цы приготовили для конкурса 
ещё один инновационный сюр-
приз – электрическую щётку 
«Стрекоза», предназначенную 
для чистки асфальта. Самый 
юный конструктор – тринад-
цатилетний Максим Попов –  
с удовольствием продемонстри-
ровал, как работает щётка:

- Модель придумал наш 
руководитель. Но собирали 
все вместе. 

Не успели собрать, как 
пришли мысли, как её усовер-
шенствовать.

- Начинали с демонстрации 
здесь деревообрабатывающего 
и сверлильного мини-станков, 
- поделился постоянный участ-
ник форума Дмитрий Недо-
бежкин (Эртильская СОШ 
№2), – и, конечно, изучали, что 
привезли на выставку другие 
ребята. Прислушивались к 
советам членов жюри, брали 
новые идеи на заметку. Тем и 
интересна эта площадка, что 
здесь всегда происходит обмен 
информацией, полезными кон-
тактами. А для тех, кто, как и 
я, готовится к поступлению в 
вуз, форум полезен вдвойне. 
За победы в конкурсах здесь 
дают дипломы, которые не-
обходимы выпускникам для 
портфолио. Имея на руках 
дипломы форума, можно в 
будущем получить при посту-

плении в вуз более высокий 
балл.

На вопрос, не опасаются 
ли ребята, что конкуренты 
подсмотрят их необычные 
идеи, эртильцы добродушно 
ответили: «Пусть учатся. Нам 
не жалко». 

Чудо-техника  
и школьный  
телескоп

IV Молодёжный иннова-
ционный форум Воронежской 
области собрал большое число 
дебютантов. Из Кантемиров-
ского района в первый раз на 
конкурс приехал Александр 
Михненко (Волоконовская 
СОШ).

- Подал заявку на участие 
в форуме после того, как вы-
играл в районе олимпиаду по 
технологии, - пояснил Алек-
сандр. - В Кантемировке по-
лучил диплом за свой проект: 
сортировочно-очистительную 
машину. Сегодня представляю 
её здесь. Агрегат предназначен 
для сортировки и очистки 
семян. Полностью автомати-
зирован. Может увеличивать 
и уменьшать производитель-
ность очистки. 

Производительность тех-
ники, выполненной юным 
конструктором, впечатляет. 
За один час сортировочно-
очистительная машина в со-
стоянии переработать 8-9 цент-
неров зерна. И это при том, что 
собран сортировщик из прими-
тивных подручных материалов: 
стойки от старого школьного 
телескопа, решёток от отрабо-
тавших свой срок сельскохо-
зяйственных агрегатов.

 - Пока ноу-хау продолжает 
работать в испытательном 
режиме, - прокомментировал 
наставник юного конструкто-
ра, преподаватель технологии 
Вячеслав Михненко. - Мы 
успешно очищали с помощью 
конструкции горох, кукурузу, 
семена подсолнечника, гречку. 
Инженерная мысль работает 
над усовершенствованием ап-
парата.

Ещё один представитель 
Кантемировского района - уча-
щийся 10-го класса Зайцевской 
СОШ Александр Сальков – 
привёз на форум свою раз-
работку - мотокультиватор 
«Вихрь», предназначенный 
для работы на садовых и дач-
ных участках. Чудо-техника в 
рабочем состоянии, и лучшего 
помощника для перекопки 
огорода и искать не надо.

- В прошлом году в фо-
руме принимал участие мой 
старший брат, - рассказал 
Александр, - представлял на 
выставке свою разработку - 
снегоуборщик «Буран». Я взял 
за основу его техническую 
идею, изменил некоторые узлы 
и детали – получилась техника 
нового назначения. Занимать-
ся конструированием интерес-
но. Надеюсь, в будущем это по-
может мне поступить на один 
из факультетов «техноложки». 
Участие в конкурсе ещё боль-
ше укрепило мои силы. Теперь 
я вижу, где их можно реально 
применить.

По словам наставника канте-
мировцев, молодёжный инно-
вационный форум - мероприя-
тие полезное и интересное:

- Я принимаю в нём участие 
в третий раз, и всегда нахожу 
здесь для себя что-то новое. 
А что говорить о ребятах-
конкурсантах! Для них это 
праздник, важная веха в жизни. 
Школьники с большой охотой 
едут сюда, а после с благо-
дарностью вспоминают о той 
атмосфере, которую создают 
здесь для них преподаватели 
ВГУИТ. Наконец, делятся впе-
чатлениями с друзьям, одно-
классниками, строят планы на 
будущее. 

Изобретатели из лицея 
№6 (Левобережный район, 
г.Воронеж) на инновационном 
форуме впервые. Дебютанты 
смотра молодых талантов стали 
победителями в общем зачёте. 
Привезли на родину десятки 
грамот и дипломов. Награды 
честные и заслуженные. Как 
выяснилось, ребята играючи 
справляются с довольно непро-
стыми техническими задачами. 
А ещё владеют важными на-
выками - ярко и увлекательно 
представлять разработки.

Артём Колесников (9 «Б» 
класс) продемонстрировал своё 
изобретение – телевизионный 
пульт управления, который не-
возможно потерять. 

- Я извлёк из беспровод-
ного звонка плату и динамик, 
встроил их в обычный пульт 
для телевизора и получил по-
лезную вещь, - прокомментиро-
вал Артём. - Теперь, если пульт 
потеряется, можно нажать на 
кнопку и услышать сигнал. 

Капитан команды изобре-

тателей Елизавета Сапрыкина 
рассказала о двух других раз-
работках: специальной авто-
мобильной насадке-лебёдке, 
которая помогает вытаскивать 
машину из снежных заторов, 
и простейшем автомобильном 
датчике дождя, включающем 
работу «дворников». Ещё одно 
ноу-хау лицеистов -электро-
магнитная щеколда, работаю-
щая по принципу домофона. 

- Это только первые шаги 
наших ребят на подобных 
конкурсах, - заметила учитель 
физики лицея №6 Людмила 
Шпитко. – На форуме, где в 
основном представляют своё 

творчество ученики 10-11-х 
классов, наша команда – самая 
юная. Но здесь, в обстановке 
здоровой конкуренции дети 
получают прекрасный опыт 
презентации своих достиже-
ний, общаются с профессора-
ми ВГУИТ, видят заинтере-
сованность со стороны таких 
серьёзных организаций,  как 
Торгово-промышленная пала-
та, крупные предприятия пи-
щевой промышленности. Для 
школьников, размышляющих 
о том, куда пойти учиться, где 
искать свой путь, это – необхо-
димые впечатления и нужные 
встречи. 

Сами лицеисты с интересом 
изучали все представленные 
на выставке стенды. На них 
детские конструкторские (и 
не только!) таланты проявляли 
себя в самых разных форматах. 
Творческое объединение «Мо-
делирование из бумаги» Ольга 
Калиничева (Лискинский рай-
он, село Колыбелка) показало 
любопытные стендовые модели 
известных архитектурных соо-
ружений и шедевров зодчества. 
Выполненные из бумаги при 
помощи ножниц и клея ПВА 
копии храмов, дворцов, мостов  
требуют владения ювелирной 
техникой.

- Приятно, что наши работы 
не затерялись среди такого 
множества участников, - ска-
зала участница объединения 
ученица 7-го класса Колыбель-
ской СОШ Мариам Закирова. 
– Здесь есть и интересные 
модели, выполненные другими 
школьниками. Есть добрые 
зрители. Впереди - финал с 
награждением победителей. 
Ждем его и волнуемся.

В первый раз на форуме 
заявляли о себе старательные 
девчушки из Нововоронежа. Их 
тематическая экспозиция была 
посвящена тесту. Для ВГУИТ, 
где успешно работает кафедра 
технологии хлебопекарного, 
кондитерского, макаронного 
и зерноперерабатывающего 
производств, эта тематика осо-
бенно близка и понятна. 

- Привезли на форум только 
часть своих работ, - поделилась 
Ксения Стрелкина, - витражи, 
картины, рамочки для фото-
графий. Радуемся атмосфере 
конкурса. Набираемся впечат-
лений. Удивляемся, как много 
интересного удалось здесь со-
брать организаторам! Сколько 
фантазии и труда вложено во 
все представленные работы!

Привычка  
побеждать

IV Молодёжный иннова-
ционный форум Воронежской 
области проходил 17 января 
– во Всемирный день детских 
изобретений, а также накану-
не важного события в жизни 
региона – прибытия в Воронеж 
эстафеты олимпийского огня. 

Приветствуя участников 
форума, заместитель предсе-
дателя Комитета по образова-
нию и молодёжной политике 
Воронежской областной думы 
Александр Кучеренко сказал:

 - В момент соревнований 
спортсмены становятся ли-
дерами. Им предстоит стать 
лучше, быстрее и сильнее. 
Ваша задача намного сложнее, 
потому что вам необходимо 
подтверждать свои знания, 
брать новые рубежи и удержи-
вать лидерство ежедневно. Но 
есть известное высказывание: 
«Нельзя победить один раз. 
Первый большой успех фор-
мирует привычку побеждать». 
Двигайтесь по жизни побе-
дителями. Не бойтесь  быть 
лидерами во всём. Используйте 
каждую возможность для того, 
чтобы проявить себя. Только 
так можно ставить в жизни вы-
сокие цели и в последующем их 
достигать.

Проректор по научной и 
инновационной деятельности 
ВГУИТ Сергей Антипов под-
черкнул, что IV Молодёжный 
инновационный форум про-
ходит в рамках технологиче-
ской платформы «Технологии 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности АПК – про-
дукты здорового питания»:

- Наша работа ориентиро-
вана на приоритетные направ-
ления развития экономики 
страны, о которых говорят и 
Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин, 
и председатель Правитель-
ства Российской Федерации 
Дмитрий Медведев. В числе 
приоритетов: химия, биотех-
нология, агропромышленный 
комплекс. Мы гордимся, что 
все эти направления отражены 
в представленных конкурсных 
работах, тех проектах, которые 
защищали школьники. 

Проректор по учебной ра-
боте ВГУИТ Павел Суханов 
отметил, как вырос престиж 
мероприятия:

- Форум набирает обороты. 
У него сложилась добрая репу-
тация, и теперь на молодёжную 
инновационную площадку 
Воронежского государствен-
ного университета инженерных 
технологий стремятся попасть 
не только старшеклассники 
из районов нашей области, но 
и гости из других регионов. 
Молодым, умным, креативным 
и талантливым есть, где о себе 
заявить. На инженерное обра-
зование и развитие творческих 
способностей молодёжи об-
ращено внимание на государ-
ственном уровне. 

В рамках форума работа-
ли несколько тематических 
секций, на которых студенты, 
выпускники и преподавате-
ли ВГУИТ провели уроки 
инновационного мышления 

по нескольким направлени-
ям: «Химия», «Биология и 
биотехнология», «Физика и 
химия пищи: агропромыш-
ленный комплекс, пищевые 
технологии», «Молодёжный 
парламентаризм», «История и 
перспектива развития сельских 
поселений», «Информатика: 
информационные и управляю-
щие системы». Также в рамках 
форума состоялся «круглый 
стол» для учителей «Иннова-
ционные образовательные про-
граммы в системе довузовской 
подготовки специалистов».

Уроки инновационного 
мышления представляли со-
бой дискуссионные площадки, 
на которых школьники могли 
получить новую для себя ин-
формацию, задать организа-
торам острые вопросы по те-
матике беседы, поучаствовать 
в викторинах, деловых играх, 
диспутах. На «круглом столе» 
«Роль качества товаров и услуг 
в нашей жизни», например, 
разговор шёл о том, какие 
обязательства накладывает на 
Россию вступление в ВТО. 
Вместе с преподавателями 
ВГУИТ школьники выясняли, 
как отличить хороший товар 
от некачественного, говорили 
о том, что нужно знать, чтобы 
грамотно пользоваться права-
ми потребителей. «Круглый 
стол» «Высокомолекулярные 
соединения и биологически 
активные вещества» проходил 
в формате брейн-ринга. Раз-
бившись на команды, школьни-
ки искали ответы на каверзные 
вопросы ведущих, расшифро-
вывали названия различных 
химических веществ. 

«Круглый стол» по толе-
рантности пригласил ребят по-
размышлять о непростых реа-
лиях нашего времени, включая 
национальный вопрос, угрозу 
террористических актов, лич-
ную ответственность каждого 
за судьбу страны. 

«Круглый стол» «Пища 
будущего» бурлил идеями 
на тему, на что должны быть 
похожи идеальные продукты 
питания XXI века. Участники 
дискуссии искали ответы на 
вопросы: «Что важнее: на-
слаждение вкусом еды или 
получение от неё пользы?», 
«Можно ли совместить оба 
этих качества в одном про-
дукте?», «Как именно должна 
выглядеть правильная пища?» 
и т.д. Чтобы разговор был пред-
метным, детям предложили 
продегустировать недавно вы-
пущенные полезные продукты 
– биойогурт и жидкий творог. К 
слову, интересного и вкусного 
на форуме было немало. На 
большой выставке-ярмарке 
свою продукцию представили 
известные предприятия пище-
вой промышленности региона: 
пивоваренная компания «Бал-
тика - Воронеж», ЗАО «Фрук-
товые воды», кондитерская 
фабрика «Славянка», ООО 
«Восток», ООО «Мясоком-
бинат «Бобровский», ООО 
«Сагуновский мясокомбинат», 
ООО «Белгранкорм», ОАО 
«Воронежская кондитерская 
фабрика», ОАО «Лимак», ОАО 
«Тульский молочный комби-
нат» и многие другие.

Дипломы, сертификаты, а 
также призы от предприятий-
спонсоров и кафедр ВГУИТ 
получили все участники фо-
рума. Победители конкурса 
«Школьные инновационные 
кадры: достижения» были от-
мечены в шести номинациях. 
В числе лучших: Анастасия 
Григоренко (11-й класс МКОУ 
«Старокриушанская СОШ», 
Петропавловский район), Ми-
хаил Мозиков (10 «Б» класс 
МБОУ «Лицей №3», г. Воро-
неж.), Сергей Лосевской (10-й 
класс МКОУ СОШ №5, г. Но-
воворонеж), Оксана Бусарова 
(10-й класс МКОУ «Заводская 
СОШ», Калачеевский район), 
Евгения Батищева (11-й класс 
МКОУ «Новоусманская СОШ 
№3»), Екатерина Кузьменко 
(11-й класс МКОУ «СОШ  
№ 4», г. Бутурлиновка).

Подготовили Наталья СтолПовСкая, Елена ЗЕликова, 
Михаил кваСов (фото).
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Творчество – движущая сила
Вузы | В Воронежском государственном университете инженерных технологий состоялся IV Молодёжный инновационный форум Воронежской области

Евгения Батищева, Степан Азизов и Инна Пронина успешны в биологии.                                              

Дружная команда из Эртиля.                                         Дебютанты из Нововоронежа.                                          В центре внимания – аннинские роботы. 

Внимание! 
2 февраля в Воронежском государственном университете 
инженерных технологий пройдёт День открытых дверей. 
Начало в 11.00. Мы ждём вас по следующим адресам:  
пр. Революции, 19 (факультеты: экономики и управления, 
технологический, экологии и химической технологии, 
пищевых машин и автоматов, управления и информатики в 
технологических системах); Ленинский пр., 14 ( факультет 
среднего профессионального образования).

Воронежский государстВенный униВерситет 
инженерных технологий
394036, россия, г. Воронеж, пр. революции, д. 19; 
телефон (473)255-42-67; факс (473)255-42-67. 
Приёмная комиссия: (473)255-28-35. 
Подготовительные курсы: (473)255-44-66. 
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Наш регион, как и вся страна,  
нуждается в молодых и амбициозных  

изобретателях. Начинать заявлять о них  
необходимо прямо со школьной скамьи.

«Круглый стол» проводят преподаватели кафедры бухгалтерского учёта и бюджетирования  
Екатерина Саввина и Наталия Пономарёва.
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цена 5 руб.
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Начали за здравие…
В минувший уик-энд очередные матчи первенства 

России среди команд высшей лиги «А» провели во-
лейболисты «Кристалла». На своей площадке они 
принимали занимающую четвёртое место «Искру» 
из Одинцово. Что и говорить, соперник серьёзный, с 
учётом того, что «Кристалл» совсем недавно покинул 
«подвал» турнирной таблицы. Но не было бы счастья, да 
несчастье помогло. В данном случае речь идёт о команде 
гостей. Перед началом сезона руководство подмосков-
ной команды поставило перед игроками и тренерским 
штабом задачу повышения в ранге, но после Нового года 
финансовая обстановка привела к тому, что ведущие 
игроки покинули ряды «Искры» в поисках лучшей доли. 
А это не могло сказаться на моральном настрое, и как 
следствие, на результате.

В первой игре подопечные Вячеслава Зайцева до-
бились уверенной победы со счётом 3:0 по партиям. Эта 
победа стала третьей подряд для «Кристалла» в новом 
году. Но, к сожалению, развить успех воронежцам не 
удалось. В ответной игре гости выглядели очень уверенно 
и одержали заслуженную победу со счётом 3:1. Зарабо-
танные три очка в этих играх позволили воронежцам 
закрепиться на предпоследнем месте, оторвавшись от 
замыкающего турнирную таблицу новосибирского клуба 
«СДЮСШОР-Локомотив» на пять очков.   

Силы оказались не равны
Баскетбольный клуб «Воронеж-СКИФ» и пензенская 

«Юность» оказались на разных полюсах турнирной 
таблицы - наша команда занимает первое место, пензен-
ская - последнее. Поэтому делать прогнозы по исходам 
двух домашних поединков было очень просто. Подо-
печные Станислава Истомина не оставили соперницам 
ни единого шанса на успех. Итог первой встречи - 76:42, 
а повторной - 73:58. Таким образом «Воронеж-СКИФ» 
сохранил за собой первое место в табели о рангах, а бес-
проигрышная серия нашей команды составила уже десять 
игр. Теперь наши девчата в ранге лидера отправятся на 
выезд - в Ставрополь и Ростов-на-Дону.

А резервистки БК «Воронеж-СКИФ» провели в род-
ных стенах два матча с лидером высшей лиги - столичным 
клубом ЦСП «Измайлово». Нужно признать, что силы 
команд оказались не равны и оба поединка завершились 
победами гостей - 63:52 и 87:63. Теперь «Воронеж-
СКИФ-2», занимающий пятое место, ждёт нелёгкий вояж 
в далёкий Сургут.      

Право на выбор
Подготовку к новому чемпионату триумфаторы ми-

нувшего сезона - футболисты «Выбора-Курбатово» – на-
чали в надувном манеже стадиона «Стрела». Напомним, 
что в прошлом году подопечные Радика Ямлиханова 
выиграли первенство МОА «Черноземье», финальный 
турнир лучших команд третьего дивизиона, а также зим-
ний чемпионат области по футболу и открытый чемпио-
нат Воронежской области по мини-футболу. Руководство 
клуба решило не останавливаться на достигнутом и в этом 
году заявиться во второй дивизион.

Уже на этой неделе генеральный директор ФК 
«Выбор-Курбатово» Валерий Анохин посетит офис Рос-
сийского футбольного союза с целью решения вопросов 
дебюта воронежской команды на профессиональном 
уровне. Надо полагать, руководство «Выбора» доско-
нально просчитало все плюсы и минусы этого решения. 
Всем известно, что финансовые расходы во втором и 
третьем дивизионах несопоставимы, да и мечтать о 
призовых местах, по крайней мере на первых порах, не 
придётся. Не будем забывать недавние примеры воро-
нежских команд «Динамо» и «Факел-СтройАрт». Ведь 
в первенстве МОА «Черноземье» они выступали очень 
достойно, а перейдя на профессиональный уровень, 
успехами не радовали и вскоре вовсе прекратили своё 
существование.

Как бы то ни было, но выбор о путях развития «Выбо-
ра» принимать только учредителям и руководству клуба. 
А мы со своей стороны пожелаем, чтобы дальнейшая судь-
ба команды, состоящей из воспитанников воронежского 
футбола, сложилась успешно.    

Почтили память Андронникова
В воронежском спорткомплексе «Шинник» прошёл 

третий мини-футбольный турнир, посвящённый памяти 
легендарного форварда «Труда», мастера спорта СССР 
Серафима Андронникова. Игрок, ковавший славу на-
шего футбола в 50-е – 60-е годы минувшего столетия, по 
достоинству признан специалистами и болельщиками 
одним из лучших футболистов Воронежской области за 
всю историю.

В турнире приняли участие семь детских команд 2002 
года рождения. По его итогам первое место и главный 
приз соревнований завоевала команда «Рудгормаш» 
под руководством Александра Кузнецова. Второе место 
заняла «Академия футбола», и замкнул тройку призёров 
«Кристалл». В соревнованиях приняли участие только во-
ронежские команды, но организаторы турнира надеются, 
что в следующем году на предложение откликнутся и 
иногородние клубы.

Отрадно отметить, что после нескольких лет забвения 
возродилась футбольная ДЮСШ на «Рудгормаше». 
Команда, в основном состоящая из детей работников 
этого предприятия, не просто участвует в турнирах, но и 
добивается определённых результатов.  

Леонид ХРУЩЁВ.

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Жив «Рудгормаш» – жива команда.
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михаил ВЯзоВой

Авторитетное жюри из трёх тысяч 
конкурсных работ, присланных из 
разных концов нашей необъятной Ро-
дины, выделило работы сразу четырёх 
воронежских фотографов: Евгения 

Сальникова, Андрея Архипова, Вадима 
Трунова и Константина Толоконнико-
ва. Фотографии Евгения Сальникова 
«Се человек» и Андрея Архипова «Пор-
трет художника» признаны лучшими в 
номинации «Люди, события, повсед-
невная жизнь», фоторабота «Фантом» 

Евгения Сальникова - в номинации 
«Архитектура». Дебютант Вадим Тру-
нов в номинации «Природа» отмечен 
сразу тремя фотоработами «Жажда», 
«Утро божьей коровки», «Слепой 
дождь». А Константин Толоконников 
поощрён за работу «Осень».

Все лучшие фотографии года 
будут опубликованы в альбоме и 
представлены на выставке в Центре 
современного искусства «Винзавод» 
в Москве. Проект осуществляется 
при поддержке Министерства куль-
туры РФ.

Лучшие фотографии – на «Винзаводе»
знай наших! | Из Москвы пришло сообщение о победителях проекта «Лучшие фотографии России 2013 года» 

Андрей Архипов «Портрет художника».                                                                  Вадим Трунов «Жажда».

Виталий черниКоВ

 – У нас была полуторка, в 
ней установили три скамейки, 
на которых мы, актёры, сидели 
всю дорогу, - рассказывала Зоя 
Николаевна. – А сзади были 
сложены декорации. Ездили 
мы и в дождь, и в грязь, и в мо-
роз. Однако, хочу признаться, я 
как актриса испытывала от сво-
их выступлений в сёлах даже 
большее удовольствие, чем от 
спектаклей в Борисоглебске. 
Разве забыть миг, когда простая 
крестьянка идёт навстречу с 
букетом цветов? Часто вы-
ступали прямо в поле. Сценой 
становились два соединенных 
кузова грузовиков. Бывало, не 
начинали до поздней ночи – 
ждали, когда коров подоят… 

В Борисоглебск Зоя Ни-
колаевна приехала в сентя-
бре 1955 года: её муж Андрей 
Мансуровский был назначен 
директором театра. Жить им 
пришлось в соответствии с 
местной традицией прямо в 
здании. 

- Сама я москвичка, - вспо-
минала Семёнова. – На сцене 
– с 1939 года. Во время гастро-
лей с Мичуринским театром в 
1941 году под Киевом заста-
ла война. Шла непрерывная 
бомбежка... Вырваться нашей 
труппе удалось буквально вме-
сте с последним эшелоном... 
Из Прилук до Мичуринска 
две недели добирались. В 1943 
году работала в Николаевском 
театре, выступала в составе 
прифронтовой бригады... 

В Борисоглебске Зоя Се-
менова быстро стала одной из 
ведущих актрис. Участвовала 
в «Грозе», «Бешеных день-
гах», «Собаке на сене», «Зы-
ковых», запомнилась многим 
как шекспировская Джульетта. 
Однажды её партнёром стал ле-
гендарный вахтанговец Андрей 
Абрикосов, приехавший на га-
строли как участник спектакля 
«Одна». 

По-видимому, среди наибо-
лее близких Семёновой была 
роль Комиссара в «Оптими-
стической трагедии» Всеволода 
Вишневского. «В её исполне-
нии комиссар - не огрубевшая, 
лишенная характерных особен-
ностей пола, сухая женщина, 
- писал рецензент В. Разумов 
(«Борисоглебская правда», 
10 февраля 1959 года). – Это 
натура эмоциональная, огром-
ной внутренней собранности и 
силы, коммунистка, погибшая 
героиней. Мягкий, спокойный 
голос, уверенная поступь, на все 
пуговицы застёгнутая кожаная 
куртка… Отказавшись играть 
«под мужчину», З.Семенова, 

казалось, выпустила из рук воз-
можность придать убедитель-
ность борьбе комиссара с шай-
кой разнузданных анархистов, 
однако чем дальше разверты-
вались события, тем опреде-
лённей верилось, что женщина 
победит: на её стороне умение 
разбирать характеры, светлый 
гуманизм и неразрывность с 
идеями партии. Последней про-
изнесённой фразой: «Держите 
марку военного флота!» - пере-
даёт комиссар эстафету борьбы 
людям, которых она вывела 
из идейного тупика, из мрака 
бесперспективности. В этом 
оптимизм трагедии!».

Спектакль был задуман как 
подарок к XXI съезду КПСС 
и, в отличие от многих поста-
новок, готовился несколько 
месяцев. Зав. бутафорским 
цехом Осколкин признавался: 
«Объём работы по бутафории 
на этот спектакль очень боль-
шой, и одному человеку, при 
всём желании, выполнить не-
возможно. Достаточно сказать, 
что к спектаклю необходимо 
делать более 80 вещей, из них 
только одних винтовок более 
20 штук. Меня обвиняют в мед-
лительности в работе, но ведь 
все знают, что в бутафорском 
цехе нет никаких инструмен-
тов, за исключением рубанка, 
да и тот негоден. Большую 
часть работы приходится вы-
полнять перочинным ножом». 
Репетиции шли несмотря на 
то, что дирекция долго не могла 
найти актёра на роль Сиплого, 
главного злодея в пьесе. Когда 
работа затянулась, ситуация 
была вынесена на обсуждение 
партийной первички. Протокол 
сохранил жёсткое выступление 
Семёновой, вжившейся в роль 
Комиссара: 

- Репетиции проходят вяло, 
отдельные акты повторяются 
по несколько раз, актёры слов 
не знают. Просто скучно стало 
на сцене. Почему так? А по-
тому что главный режиссёр  
т. Нимциг не требует от актёров 
настоящей дисциплины, не до-
бивается сплочённости внутри 
творческого коллектива. Ведь 
стыдно сказать, что красноар-
мейцы из военной части и то 
серьёзнее относятся к репети-
циям, чем актёры. Кто думает 
о шахматах, а кто буквально 
спит… Этот спектакль должен 
выйти своевременно, для этого 
необходимо немедленно мо-
билизовать всех работников 
театра. 

На собраниях она – среди 
самых активных. Разумеется, 
позиция актрисы объяснялась 
и её статусом. Жена дирек-
тора могла позволить себе 

высказываться по насущным 
вопросам гораздо жёстче, чем 
рядовая актриса, приехавшая 
на сезон. Это Семёновой ещё 
припомнят. 

В ноябре 1964 года худсовет 
будет решать вопрос о пере-
тарификации актрисы. Один 
из коллег, как раз в тот год 
блиставший в образе Короля 
Лира, выскажется сурово: 

- Товарищ Семёнова была 
тарифицирована на эту став-
ку, пользуясь правом своего 
мужа... Я видел её в спектакле 
«Хищница», где она не прояви-
ла себя актрисой. 

Насколько справедливы 
были эти слова? Вот для срав-
нения оценка воплощённого 
Семёновой образа в «Хищни-
це» по роману Бальзака, данная 
рецензентами «Коммуны»: 

«Очень интересно играет Фло-
ру Бразье артистка З.Семёнова. 
За цинизмом и продажностью 
своей героини, за её моральной 
опустошённостью она сумела 
показать трагедию девушки, 
растленной окружающей сре-
дой, девушки, молодость и кра-
сота которой служат средством 
для достижения главного – за 
что сшибаются все окружаю-
щие её люди-шакалы – денег! С 
глубоким драматизмом играет 
Семёнова в последнем акте, 
когда круг замыкается, когда 
возлюбленный убит, и выход 
один – покориться ненавистно-
му победителю в этой страшной 
схватке, самому крупному хищ-
нику в этой своре – Филиппу 
Бридо».

Имел ли конфликт продол-
жение? Важный (хотя и чуточ-
ку курьёзный) факт: вскоре эти 
два артиста вышли на сцену, 
чтобы убедительно сыграть 
любовную драму. В «Цыгане» 
по роману А.Калинина за-
долго до выхода на телеэкраны 
одноименного сериала Зоя 
Семёнова играла Клавдию, а её 
оппонент Иван Гринько – Бу-
дулая. «Хотя спектакль назван 
«Цыган», главной героиней 
является русская женщина-
мать, такая же, как и тысячи 
других, вынесших все горести 
войны, честная, сильная, кра-

сивая лицом и духом. Именно 
такой глубокий образ создала 
артистка театра З.Н.Семёнова. 
Клавдия поистине «сатана в 
юбке»: передовая колхозни-
ца, борец за справедливость, 
острая на язык, мужественная 
и в то же время женственная, 
любящая, умело воспитав-
шая двоих детей», – судя по 
газетному отклику, актриса 
передала героине многие чер-
ты своего характера. Удался и 
образ Будулая: актёр «создал 
образ цыгана гордого, честного, 
человечного и мужественного, 
человека трудной судьбы». 

Ставил «Цыгана» новый 
главреж - Заслуженный де-
ятель искусств Марийской 
АССР Иван Бабенко. 

- Режиссёр – это вождь! – 
воскликнул он однажды на 

заседании худсовета. 
Этот тезис Бабенко по-
нимал буквально – и 
когда ставил спектакли 
о Ленине, неизменно 
играл его сам. К пяти-
десятилетию Октябрь-
ской революции он по-
ставил революционно-
романтическую драму 
«Этих дней не смолкнет 
слава» о герое Граждан-
ской Сергее Лазо. «В 
прологе Лазо встречает-
ся с Лениным. И мысли 
Ленина по ходу всего 
спектакля как бы при-
сутствуют на сцене. Так 
что идейное содержание 
пьесы вне сомнений», - 
рассказывал Бабенко на 
худсовете. 

В декабре 1967-го 
главный режиссёр за-
горелся идеей перевести 
театр на новые условия 
работы, сделав его об-
ластным передвижным 

театром. Пока с базой в Бори-
соглебске, а там, глядишь, и 
удастся перевести его в другое 
место. Бабенко считал: местным 
властям театр в тягость. Семё-
нова была вполне солидарна с 
его мнением. Тогда же, кстати, 
в областном центре возникла 
идея о слиянии коллективов 
театров имени А.В.Кольцова и 
Н.Г.Чернышевского. Ни один 
из проектов не был реализован. 
Когда у Бабенко после несколь-
ких лет борьбы появилась воз-
можность уйти, он это сделал. 
Зоя Николаевна осталась. 

Вообще-то однажды она 
всё-таки уехала в Воронеж: 
работала на телецентре асси-
стентом режиссера. Вернулась 
в Борисоглебск, трудилась на 
местном телевидении. Однако 
истинный актер, как бы удачно 
ни складывалась его карьера 
вне сцены, рано или поздно 
возвращается к своему ремеслу. 
Семёнова с её характером не 
желала останавливаться на до-
стигнутом и поступила на заоч-
ное отделение Московского ин-
ститута культуры. Занималась 
и общественной деятельностью 
как секретарь парторганизации 
театра. В начале 1970-х его 
судьба оказалась под большим 
вопросом: «Нас даже вызывали 
в обком партии и уговаривали, 

чтобы мы дали согласие на за-
крытие театра. Обещали взять 
пятерых, в том числе меня, в 
Кольцовский театр. Я ответила 
отказом».

Через некоторое время Се-
мёновой предложили принять 
труппу в качестве главрежа. В 
этой должности она поставила 
восемь спектаклей. Успехом 
пользовались «А зори здесь 
тихие»: «С волнением следят 
зрители за развёртывающими-
ся на сцене событиями, - писала 
«Коммуна» 19 мая 1972 года. 
– Они близко к сердцу прини-
мают судьбы героев, их пережи-
вания. Игра актеров полностью 
захватывает сидящих в зале. 
Спектакль от начала до конца 
смотрится с большим инте-
ресом. Он является большой 
удачей режиссёра З.Семеновой 
и всего коллектива»... «Спекта-
клем большой веры» назвала 
постановку районка «Строи-
тель коммунизма» - «веры в то, 
что происходит на сцене, веры 
в творческие силы театра». За-
помнилась и комедия Карло 
Гольдони «Слуга двух господ». 
«И когда зазвучал веселый га-
лоп, а перед еще не поднявшим-
ся занавесом стали появляться 
актеры в бархатных камзолах, 
широкополых шляпах, плащах 
и атласных платьях, - комедия 
положений сразу же заявила о 
себе, поселив в зрителях пред-
чувствие спектакля смешного, 
трогательного и красочного. 
(…) Режиссер придал этой 
комедии форму легкого, чуть 
озорного представления, уси-
лив демократизм и социальную 
направленность зрелища», - пи-
сала «Коммуна». 

Когда в 1973 году главным 
режиссёром снова стал Ба-
бенко, Семёнова вернулась к 
актёрской профессии. На сцене 
оставалась до 1988 года.

…В начале 1970-х, несмотря 
на творческие достижения, 
будущее чернозёмного БДТ 
оставалось туманным. Да, театр 
удалось сохранить, но жильём 
актёры так и не были обеспе-
чены. 10 января 1972 года на 
производственном совещании 
Семёнова выступала с докладом 
о работе месткома. Протокол со-
хранил вопросы собравшихся: 
«Театр давно не получал квар-
тиры. Ставился ли вопрос?», 
«В 35-м доме есть свободные 
квартиры. Почему пусты?». 

В январе 1974-го о «муках 
борисоглебской Мельпомены» 
поведал на страницах журнала 
«Крокодил» его спецкорр Вла-
димир Котенко. Завершался 
фельетон словами: «Ясно одно: 
если купец Мягков строил те-
атр, нам его закрывать как-то 
неудобно». 

Всё выглядит так, будто 
именно публикация в глав-
ном сатирическом журнале 
страны подтолкнула тех, от 
кого зависела судьба театра, к 
действиям. Меры были при-
няты оперативно – хотя вряд 
ли кто-то мог предположить, 
что они определят его историю 
на ближайшие десятилетия. 23 
марта 1974 года директором 
стал Владимир Мальшин. 

Джульетта и комиссар
Время и судьбы  | Актриса Зоя Семёнова всю жизнь гордилась тем, что спасла свою труппу 
При отделе культуры Борисоглебского района в 
годы хрущёвской «оттепели» существовал автоклуб 
на колесах. Актёры местного театра и участники 
художественной самодеятельности в компании с 
лектором ездили по сёлам. 
Одиннадцать лет назад, когда я впервые ока-
зался в этом городе, директор театра имени 
Н.Г.Чернышевского Владимир Мальшин привёл 
меня в гости к актрисе Зое Семёновой – одной из 
участниц тех давних поездок. 
Теперь обоих нет в живых. 

Лопе де Вега «Собака на сене».  
Зоя Семёнова в роли Дианы.

В коллективе Воронежского 
регионального управления 

Московского Индустри-
ального банка с глубокой 

болью восприняли сообще-
ние о кончине генерального 

директора  
ОАО «Связьстрой-1» 

Василия  
Серафимовича  
Дорошенко
С ОАО «Связьстрой-1» 

наш Банк связывает давнее 
и разностороннее сотрудни-
чество. Весомый вклад в его 
развитие внёс Дорошенко 
Василий Серафимович. Это 
был энергичный и мудрый 
человек, светлая и добрая 
память о котором навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Выражаем глубокие собо-
лезнования родным и близ-
ким покойного.

Коллектив Воронежского 
регионального управления 

ОАО «Московский 
Индустриальный банк».

23 января исполняется 
90 лет Анатолию Алек-
сандровичу Кириллову, 
участнику Великой 
Отечественной войны, 
бывшему заместителю 
главного инженера Во-
ронежского авиацион-
ного завода.

А.А. Кириллов прошёл 
большой жизненный путь. Как 
многие его ровесники, с нача-
лом войны он встал к станку, 
ковал оружие для фронта, а 
после окончания Вольской 
летной школы был направлен 
в 707-й штурмовой Дунайский 
Краснознаменный ордена Ку-
тузова авиационный полк. В 
его составе, будучи авиатехни-
ком, готовил боевые машины, 
в том числе прославленные 
штурмовики Ил-2, к вылетам 
на военных аэродромах.

В 1956 году после оконча-
ния Куйбышевского авиаци-
онного института молодой 
специалист Кириллов был на-
правлен в Воронеж. Начинал 
трудовой путь бортмехани-
ком на летно-испытательной 
станции, работал здесь веду-
щим инженером, начальником 
участка, некоторое время воз-
главлял ЛИС. С 1965 по 1998 
год  занимал должность заме-
стителя главного инженера по 
эксплуатации самолётов, дви-
гателей и оборудования. Это 
были годы, когда со стапелей 
предприятия сходили грозные 
боевые машины и всемирно 
известные пассажирские лай-
неры Ту-128, Ан-10, Ан-12, 
Ту-144, Ил-86. В каждой из 
этих воздушных машин есть 
частичка труда и души Анато-
лия Александровича. Вместе с 
большой группой работников 
авиазавода А.А. Кириллов в 
1982 году стал лауреатом Го-
сударственной премии СССР 
в области науки и техники за 
освоение производства отече-
ственного аэробуса Ил-86. 

Поздравляем Анатолия 
Александровича со знамена-
тельным юбилеем, желаем ему 
здоровья, счастья, житейского 
благополучия, радости на 
многие годы.

Администрация, профком 
ВАСО.

Коллеги, друзья.

ПОЗдРАВЛяеМ!


